国民の森林・国有林

平成27年12月10日

(2015年)

No 1727

〒860-0081

熊本市西区京町本丁2

IP電話 050-3160-6600(代表)

お、林野庁(柳田真一郎治山課長)、九州各県、関係機関、

11月16日・17日に福岡県において「九州林政連絡協議会」

を開 九州

連携強化を確認

森林管理局、福岡森林管理署から35人が出席しました。

この協議会は、九州地域における森林・林業・木材産業の振興

に向けた民有林と国有林の連携強化を目的として、

1956年に

http://www.kyusyu.kokuyurin.go.jp

0 00



様ることから、行政 슾 の 携していくことが も県域を越えて連 森林・林業の再生 重要。九州からの 広域的な動きであ

に向けて、関係機

地域の間伐を促進する取り組み

学の外国人宿泊施設「伊都ゲス

トハウス」(福岡市西区)と、

材利用の取り組みである九州大

と協力を呼びかけ 有、課題解決に向 関による課題の共 けて取り組みを強 化していきたい」

設の検討(福岡県) た林業大学校の創 育成の強化に向け 会議では、人材

> くの項目について、 の供給(宮崎県)、 九州材の販路拡大 (大分県) など多 おが粉の原料

進めていく」との回答がありま る予算要求について取り組みを 案も行われ、「各種要望に対す 活発な議論が行われました。 また、林野庁に対する政策提

とともに、他の各県からも実施 県と熊本県から、林業事業体の 各県連携した取り組みを求める があり、九州森林管理局からは の公表の取り組みについて報告 経営安定化に向けた事業予定量 に向け検討を進めていくとの発 なお、報告事項として、大分

である渕上和之局 で、協議会の会長

冒頭のあいさつ

長から「木材の流

通は県域を越えた



外国人宿泊施設で説明を受ける参加者

した。 島市)において、視察を行いま 関において、それぞれの取り組 である木の駅「伊都山燦」(糸 終了しました。 ことと、引き続き連携を強化し みをより活発なものとしていく ていくことを確認し、 二日間を通じて、各県、各機

催を予定しています。 なお、来年度は沖縄県での開 (担当||企画調整課)

全日程を



地域の間伐を促進する施設を見学する参加者

言がありました。

察が行われ、公共建築物への木

二日目は参加者による現地視

平成27年度

玉. 公共建築物におけ 曲 る木材利用など発言~ を開催

「国有林野所在市町村長有志連絡協議会」を開きました。 11月26日に熊本市において、 国有林が所在する各県の代表市町村長による

決してまいりたい」とのあいさ を一層強化し、課題を一緒に解 なり得るもの。市町村との連携 雇用を生み出すことができ、地 町村の森林・林業は、その地域 つがありました。 資源を地域で活用することで、 方創生の取り組みのひとつにも 渕上和之局長から「市

また、林野庁から出席した竹

国有林野所在市町村長有志連絡協議会の様子 平成21千点

発言される市町村長

野事業の主要な取り組み、平成 林業労働対策室長から、 の活用、公共建築物の木造化に シカ被害対策や森林総合監理士 28年度予算概算要求の状況など 花祐治福利厚生室長、岡井芳樹 について説明が行われました。 続けて、九州森林管理局から 国有林

した。 みを進めていくことを回答しま 各種取り組みを強化するととも 用の支援などの要望が出され、 に、予算要求についても取り組 おける木材利

組んでいくと発言があり、会議 より、林野庁九州森林管理局と 止め、今後ともしっかりと取り を閉会しました。 最後に、中山浩次業務管理官 地域の要望や課題を受け

(担当||企画調整課)

行い、活発な意見交換が行われ

参加者からは、フォレスター

ク的な課題について情報提供を レスター活動などに関するトピッ ている森林整備の団地化やフォ

2日目は、各県で取り組まれ



市町村長の要望に回答する局長

~九州各県のフォレ スターなど約200人が参加~

ました。

言をいただき みに対する発

は主にシカ・

市町村から

イノシシ被害

を開きました。 にフォレスター等活動推進会議 により年11月18日・19日の両日 レスター等連絡協議会との共催 九州森林管理局では、 九州フォ

公共建築物に 対策の強化、

建築業界等からの参加者も含め 県のフォレスターのほか木材、 年開iています。今回は九州各 る中で新たな課題への対応や知 約200人が参加しました。 アップ(CPD(継続専門教育) 識・技術力向上のためのフォロー スターを対象に、地域で活動す 一環)を図ることを目的に毎 本会議は、九州管内のフォレ

また、山佐木材株式会社の佐々 守る~」と題し、 題や今後の展望などについて、 と題し、フォレスター活動の課 の現状~6年間を振り返って~」 村典江氏が「日本型フォレスター して(株)自然産業研究所の田 ついて講演を行いました。 向や可能性、今後の展開などに 術
こんなことも木造で出来る な需要が期待されるCLTの動 不幸久氏が「CLTなどの新技 木材需要拡大で森林・林業を 会議1日目には、特別講演と 国産材の新た



特別講演に集まった参加者

(担当=技術指導課)

れました。

針などについて意見交換が行わ

組み状況の報告や今後の活動方 が行われ、各機関における取り 州フォレスター等連絡協議会」

また、セミナー終了後に「九

の感想が寄せられました。 決、合意形成の参考になったと として現場での指導や課題の解

協議会の報告と林野庁の取り組

各県ブロックで開催された有志

代表の市町村長から

ついて情報提供を行いました。

ペットボトルなど、2シトラッ

ク1台、軽トック1台にも上り

対象に「森林学習」を行いまし 多比良小学校緑の少年団8人を

当日は、天候にも恵まれ、遊々

国有林内のゴミ拾いを行ってい ボランティアの皆さんと共同で、 みとして、例年、宮崎県、企業 国有林のクリーン活動の取り組 【宮崎森林管理署】当署では、

内を清掃しました。約2時間の 作業で収集したゴミは、 田野町内の県道に面した国有林 今回は、参加者44人で宮崎市 空き缶



ン活動に参加した皆さん

切り、紙芝居などの体験活動に の森の看板製作や鋸による丸太

ました。

事務所管内の遊々の森において、 会からの依頼を受け、島原森林 NPO法人奥雲仙の自然を守る 活動は県道を通行するドフイバー へ効果的にPRできました。 【長崎森林管理署】当署では、 当該地は交通量が多く、この

まっています。 とを知りませんでした。 治山事業の重要性はますます高 火等の自然災害が各地で発生し、 お)の滝」が国有林内にあるこ 工砂災害や昨年9月の御嶽山噴 昨年8月豪雨による広島市の

わったこ そこで、森林林業の仕事に携

お礼申し上げます。

私は20年近く北九州市に住ん

せていただくことになりました。

九州森林管理局の皆様に厚く

今年度、国有林モニターをさ

る観光名所である「菅生(すが でいますが、北九州市を代表す

ませんが、 とはあり

より身近

させていただきました。 「綾の照葉樹林プロジェクト」

れた国有林モニター会議に参加

今年10月に宮崎県綾町で開催さ な取り組みを知ることができ、 に関する資料を拝見することで、 (綾プロ) 」をはじめ、具体的 一綾の照葉樹林プロジェクト とうございました。

さんから綾プロの説明があり、 やすく説明していただきありが 綾プロの目的と協働体制につい て理解できました。大変分かり まず、 宮崎森林管理署長﨑野 いです。 たです。是非、来年度以降も国 有林モニター会議を続けてほし

しました。綾プロ10年の成果を、 次に、照葉樹林の現地を視察

り、自然に興味を持つ、良いきっ 切にしていきたい」との声があ 児童らは、笑顔いっぱいに楽し みながら、取り組んでいました。 「これからは自然を、もっと大 最後に、子どもたちから、 の少年団

をはじめ、 ても親切丁寧で分かりやすかっ スタッフの対応がと

かけになりました。

山中岳噴火等の自然災害が発生 良部島・新岳噴火や9月の阿蘇 今年も5月の屋久島町の口永 しています。今後も、

ネスコエコパークのよ 引き続き防災・減災に 努めるとともに、綾ユ うな自然との共生を目

らに身近な存在として国有林を や友人にPRしたいと考えてい 感じ、これらの取り組みを家族 指す取り組みを知ることで、さ

:看板を制作する子どもたち



ジ「「国有林モニター」の募集 ればと考え、北九州市ホームペー して国有林を感じることができ について」の記事を見て応募し

伸行さん

定期的に送付いただく国有林

田中

納税)で、照葉樹林のための事 報九州に掲載されています。ま については、これまで何度も広 いました。 た、綾町では寄付金(ふるさと 業に使用していることは知って

ついて、九州森林管理局企画調 で見ることができ貴重な体験と 写真だけではなく、実際に現場 なりました。 整課国有林モニター担当の皆様 今回の国有林モニター会議に

(福岡県北九州市在住)

校生徒ら51人

た先生や保護者など51人の出席 ならびに除幕式が行われ、制作 のアートギャラリー」の表彰式 おいて、「第11回森林(もり) にあたった生徒達のほか指導し 11月15日、 九州森林管理局に

されます。山の日の意義は『山 日』として、国民の祝日に制定 がありました。 に親しむ機会を得て、山の恩恵 で、来年より8月11日が『山の に感謝する』とされており、山 今年のテーマは「山の恩恵」



間展示することとしています。 制定の意義と合わせ、自然や森 林について考えてもらうきっか 今回展示した作品も『山の日』 し、地域から好評を博しており、 けになる事を期待し、今後2年 なお、今回の表彰作品は次の

とおりです

の恩恵を広く市民に普及するた に募集しました。 下絵を市内の中学生を対象

しました。 パネル作品から、最優秀賞1点、 を依頼。各校の完成したアート ネ1・4以×4・5以) の制作 8月からアートパネル(コンパ 優秀賞5点を実施団体である日 本森林林業振興会と役員で選考 **査で選考された6作品について** 9校から応募があり、下絵審

ク塀に設置しました。 止門右壁、優秀賞を東側ブロッ 最優秀賞を九州森林管理局の

優秀賞

「自然の恵み」

熊本市立 楠中学校

美術部1年生

ら歓声が沸き上がりました。 ところ、生徒や先生、保護者か る作品は道行く人たちの心を癒 らにより全作品の除幕を行った また、これまで展示されてい 入賞した6校の表彰後、生徒

「自 然 の 恵 み」

「 森に囲まれた私たち 」

「気がつけば、いつも

支えてくれている~ 」



命」 林 が な

【優秀賞】

一森に囲まれた私たち」 熊本市立 三和中学校 美術部2年生



「飛べ、森林から生まれたシャボン玉」

【最優秀賞】

「森林がつなぐ命」

熊本市立 清水中学校

美術部2年生

「飛べ、森から生まれた 熊本市立 江南中学校

「山からの恵み」

熊本市立 託麻中学校

美術部1年生

美術部1年生 シャボン玉」

【優秀賞】

「気がつけば、いつも 熊大教育学部附属中学校 支えてくれている~」

美術部1・2年生



「山か ら の恵み

(担当二技術普及課)

第5回

れており、2011年度から、 経験者や地元関係者らで構成さ て開きました。当委員会は学識 4回開いています。 全管理委員会」を11月9日、石 「第5回西表島森林生態系保 (大濱信泉記念館)におい

では、主な議題として、事務局 西表森林生態系保全センターで 行っている各種調査の報告や他 より森林生態系保護地域の保全 **恒理計画の最終とりまとめ(案)** また、その他の議題として、 今回で第5回目となる委員会 議論を行いました。

> り組み事例の情報提供などを行 地域のエコツーリズムの取



が増えて、さまざまな問題が生 産に登録された場合に、観光客

ては、「今後、西表島が世界遺

また、エコツーリズムについ

があるのではないか」といった りとルール作りをしていく必要 じるおそれがあるので、しっか

意見がありました。

す。 計画を策定することにしていま 終とりまとめを行い、保全管理 や助言を整理し、本年度中に最 今後は、委員などからの意見

(担当||計画課)

その後、消火器を使った初期消

火の訓練も体験しました。

番さながらに実施しました。 消火、避難誘導などの手順を本

予防運動が行われました。 日までの一週間、秋の全国火災 火標語のもと、11月9日から15 くれんぼ」、今年の全国統一防 「無防備な 心に火災が

せて行いました。 練を行いました。また、地震に 予防の意識を高めるため、 備えてシェイクアウト訓練も併 舎及び駐車場敷において消防訓 た時季を迎えたことから、 乾燥し火災が発生しやすくなっ 九州森林管理局では、空気が

池田庁舎にご協力をいただきな がら、火災発生時の通報や初期 消防訓練は、 熊本市西消防署

指摘などの意見がありました。 語や掲載する生物種についての

(案)については、使用する用

委員からは、最終とりまとめ

局厅 火災 か 要点を指導いただきました。 きの準備をしておくことなど、 り、常日頃から、いざというと 繋がりが大切であり、 ること。災害対策では、地域の 燃えている場所を確認し消火す わかっているようで忘れがちな れば憂いなし」のことわざどお こと。消火器による消火では、 は、火災発生を大声で知らせる 消防署からは、万一火災の時

「備えあ

意見を述べる芝正己座長

り消防(地震)訓練を終了しま がることになる」との挨拶があ た訓練の積み重ねが、 整総務企画部長から、 における迅速な行動、 最後に自衛消防本部長の堂本 避難に繋 火災時等 ころうし

となりました。 ことの大切さを再確認した一日 この訓練をとおして、備える

(担当||経理課)

消火器で訓練をする職員

にわたって、森林教室を開きま 校の5年生46人を対象に、2回 【鹿児島森林管理署】 知覧小学

> ていました。 間伐の体験林業を行いました。 で、林内の樹種名当てクイズと 倒れるたびに大きな歓声をあげ 子ども達は林内を散策しながら、 験に四苦八苦しながらも、木が 当てたり、初めての木を切る体 ヒントを頼りに樹木名を次々と

ども達も真剣なまなざしで聞き ました。授業で環境や森林につ だり、草木名当てクイズを行い を過ごせたようでした。 林について学べて有意義な時間 喜び合うなど、楽しみながら森 では正解するたびに大きな声で 入っていました。また、クイズ ルで、森林の働きについて学ん いて学習していることから、子 2回目は、小学校の多目的ホー



間伐を体験する児童



長の案内で、 察されました。 普賢岳における治山事業地を視 人臣が渕上和之九州森林管理局 11月3日、 長崎署管内の雲仙 森山裕 農林水産

バスで雲仙普賢岳の治山事業地 公務を終えられた森山大臣は、 に向かわれました。 島原市へ移動するバスの中で、 この日の午後、諫早市でのご

をお聞きになりました。 治山事業の映像を視聴され、 普賢岳噴火災害の当時の様子や れまでの復旧工事に関する説明 上局長から詳しい被害状況やこ 1990年11月に発生した雲仙

の整備、民国連携による治山事 対応、治山ダムによる荒廃渓流 模の航空緑化工の成果や今後の 大臣からは、国内史上最大規

ありました。 業などに関する質問が

る渕上局長 森山大臣に説明 窓より視察されました。 られ、大型治山ダム建 についての説明を受け 発生した土石流による 上局長より、198年 設による復旧状況を車 が谷展望園地では、渕 下流人家への被害状況 は、1993年8月に 原市眉山の6渓地区で 火山性ガスによる森林 火砕流·土石流災害、 した雲仙普賢岳の概要、 ぶりに噴火活動を再開 視察地となったおし

全域が国有林である島 また、移動中、ほぼ

> 使った説明を受けられました。 治山対策などについてパネルを 連携による復旧

組むよう述べられました。 実に成果をあげていることに対 業の経験が全国にも普及してい 最たる場所だ。ここでの治山事 **崎県と連携して治山事業に取り** して高く評価をされ、局署職員 めに関係機関が連携しながら着 くだろう」と、雲仙の復興のた 岳は公共事業の重要性がわかる に対する激励とともに今後も長 森山大臣からは、 「雲仙普賢

(担当=治山課)

いました。 関わりなどについて、研修を行 全状況や、地域住民の森林への る多様な森林保全」を目的とし る集団研修を受け入れ、研修生 国際協力機構(JICA)によ ており、西表島の亜熱帯林の保 には11カ国14人が参加しました。 【西表森林生態系保全センター】 この研修は、 「住民参加によ

ブ林などについて説明したこと 況や西表島の森林・マングロー 講義では、沖縄県の森林の概

被害と復旧の状況、

国



サキシマスオウノキの前で記念撮影

りました。 熱心に聞き入っていました。特 樹齢などのさまざまな質問があ にマングローブ林については、 に対し、研修生は真剣な表情で、

見交換ができました。 造成試験の箇所では、活発な意 ングローブ林の生育状況を視察 スオウノキなどの保全状況やマ しました。特に、海岸保安林の また、現地視察ではサキシマ

います。 動に寄与できることを期待して 今後、この西表での研修が活

約でスギやサクラなどの苗木を 植栽・造成し、「平和と環境の 由布市内の国有林に分収造林契 水を守る大分県労農市民会議は、 【大分森林管理署】食とみどり・

ますが、20年が経過し木製の階 50人を越えるボランティアが集 民会議では、子供から大人まで 段が腐朽していることから、市 森」とした活動に取り組んでい い、ヒノキの階段設置に汗を流 しました。 林内には遊歩道を設置してい

りましたが、当署職員の指導も 次々に階段を設置し、予定より など山に親しむ有意義な日を過 現地で作った豚汁に舌鼓を打つ も早く終了しました。昼食では、 あり、時間が経つにつれ慣れて、 ごしていました。 戸惑いながらの活動開始とな

迎えており、市民会議では、今 後の取り扱いを検討することと しています。 現地は、間伐の必要な時期を



階段設置のため杭打ちをする子ども

かなければ、 未来は変えられない~

示されました。 行を終えられた後来局され、 大会議室において職員に対し訓 11月4日、沖修司林野庁次長 森山 裕 農林水産大臣の随 局

進んでいます。 の努力により、しっかりと前へ 般会計となり3年、皆さん方 訓示では、 「国有林野事業が

安定供給です。しかし、これだ もう一つはそれを支えるための けでは動きません。木材が循環 んでおり、これを支えるのが、 産業化を大きなテーマとして進 つは新たな木材需要の拡大、 今、林野庁では、林業の成長

訓示する沖次長

していくためには、 も重要な課題です。 材価の確保

ています。 安定供給していくことだと思っ り、木材を需要のあるところに ている、システム販売などによ 新しい動きをとらえきちんと前 やバイオマスの利用、こうした りますが、最初の新たな需要の 定供給は、九州局で取り組まれ 拡大、これはCLT、不燃木材 へ進めていくこと、それから安 そういういろいろな課題があ

非がんばっていただきたい。 業を前へ進めるため、今後も是 この日本の森林・林業・木材産 組んできていると思っています。 それを10年以上九州局では取り だしていかなければなりません。 見つけ、新しい解決方法を見い ますが、先頭を走ることは非常 しい事を開拓し、新しい課題を に大変なことで、自分たちで新 九州局はその先頭を走ってい

の中で変えられるのは未来しか 合の中で、「過去・現在・未来 ない、しかし、現在それに取り は、先般見ていたラグビーの試 もう一つ話をしておきたいの

> き続き業務に取り組んで頂きた 国をリードする立場として、 仕事だと思ってます。ぜひ、全 今動かなければ未来は変えられ ない。」という話がありました。 い、だから今動かなければなら い。」と述べられました。 ない。それを担うのが九州局の おり先の長い話です。しかし、 林業というのは、ご存じのと 引

(担当=総務課)

度「森の名手・名人」の認定証 国の伝統的工芸品「都城大弓」 である小倉哲朗様は、30年間に わたって、弓師として従事し、 授与式が行われました。認定者 【都城支署】当支署で平成27年



認定証授与式の様子

て、当署と「北郷町まちづくり 北郷町の国有林・民有林におい 民・国連携でク 【宮崎南部森林管理署】日南市

認定されています。 材料の選別、製造技術の研さん どから切り出した竹や櫨などの を制作するにあたって、竹林な に励み、国、県の伝統工芸士に

組まなければ未来は変えられな

行っています。 学校に出向き児童に体験イベン トを開催するなど、社会貢献を 都城弓まつり全国弓道大会や小 伝統的工芸品を普及するために また、地域の風土に根ざした

社団法人宮崎県緑化推進機構の 等も出席し、主催者である公益 支署長が祝辞を述べました。 常務理事や宮崎森林管理署都城 認定証授与式では、関係団体

主体となって行われています。 益社団法人国土緑化推進機構が ている達人を選定しており、公 れた技を極め、他の模範となっ 2002年以降、森に関わる優 ディングプロジェクトとして、 もりのくに・日本運動」のリー 「森の名手・名人」の認定は

いと考えます。 行うなど、協力を行って参りた のような取り組みに情報提供を 当支署としても、今後もこ



多大なゴミ収集をする参加者

動を行いました。 協議会」との共同でクリーン活

2時間の作業でトラック5台分 家電ゴミや家庭ゴミ、農業用ビ 南市、関係事業体、付近の山林 法投棄された冷蔵庫などの大型 60人が参加し、市道沿いに不 ニールなど、重機などを使い約 所有者などの協力の下、総勢約 にのぼりました。 当日は、主催者をはじめ、

棄の防止の呼びかけを行いまし に訪れ、石神智生署長は不法投 り組みとして、テレビ局が取材 当日は、官民一体となった取

投棄の防止啓発に繋がればと思 います。 今回のクリーン活動が、不法

~いろいろな出来事がありました~

中から振り返ってみました。 「林業の成長産業化」を目指し取り組んできた主な出来事を「広報九州」の 国有林野事業が一般会計となり3年目を迎えました。

オローアップセミナーに160人

を開きました。 等活動フォローアップセミナー レスターや一般聴講者も含め約 大会議室において、 セミナーには、九州各県のフォ 1月15日・16日の2日間、局 フォレスター

術力向上を図りました。 たな課題への対応や、知識・技 160人が参加、各地域での新 また、セミナー修了後には

「九州フォレスター等連絡協議

れました。 み状況の報告、 などについて、 会」が行われ、 今後の活動方針 意見交換が行わ 各機関の取り組

イリオモテヤマネコ シンポジウム開催

開シンポジウムを西表島で開き 水あふるる森のヤマネコ~」公 琉球大学、竹富町の共催で、 西表森林生態系保全センター、 イリムティヌ・ヤママヤー 2月15日、沖縄森林管理署、

よる講演などが行われました。 の取り組みの紹介や、西表島の テヤマネコ保護に向けた国有林 めて頂くため、4人の専門家に 森林と生態系について関心を深 シンポジウムでは、イリオモ

連絡協議会参加の皆さん

間伐推進コンクール表彰式 上球磨共同事業体が長官賞

行いました。 間伐推進コンクールの表彰式を 今年度は、熊本県湯前町の上 2月27日、平成26年度国有林

係る有識者懇談会を開きました。

地域管理経営計画と国有林野施

行実施計画の経常樹立・変更に

経営に関する法律」に基づき、

3月2日、

「国有林野の管理

有識者懇談会を開催

フォレスター等言数フォローアッフセミナ

野庁長官賞を受 賞されました。 において、林 誘導伐等部門 初めて車両系 体が、全国で

球磨共同事業

鹿児島県出水市の株式会社永田 分市の有限会社医大ヶ丘緑樹園 林管理局長賞として、大分県大 林業、宮崎県日南市の日北木材 有限会社が受賞しました。 また、九州森

ました。 え方や取り組みについて局担当 概要や、「主伐・再造林」の考 者から説明を行い、審議を行い における経常樹立・変更計画の 懇談会では、九州森林管理局

の経常樹立・変更について異議 貴重なご意見をいただき、今回 なしの結論をいただきました。 たっての苗木不足対策」などの 委員の方々から「再造林にあ

記者発表を行う重点的取組事項

発表を行いました。 林管理局重点取組事項について、 般紙及び専門紙に対し、 4月22日、平成27年度九州森 記者

の公益性を重視した森林の管理 長から、一般会計移行から3年 を行うこと、九州は全国的に先 目を迎え、国有林として、森林 進的な事例を多々行っている地 会見では、冒頭、川端省三局





表彰された関係者の皆さん

について、説明を行いました。 各担当部長より具体の取り組み 業に貢献できるよう事業を実施 域であり、地域の林業・木材産 していく旨の挨拶あり、その後、

治山・林道工事コンクール表彰式を開催

局長室において行いました。 林道工事コンクールの表彰式を、 4月8日、平成26年度治山

1社に対して、 局長表彰を行い れた、治山工事3社、林道工事 表彰式では、工事内容が良好 他の模範にあたると判断さ

に対し、 事の担当技術者並びに監督職員 賞されたことから、屋久杉の額 臣賞、2社が林野庁長官賞を受 局が推薦した1社が農林水産大 縁を贈呈するとともに、当該工 また、局長表彰に併せて、当 局長表彰を行いました。

林野庁長官感謝状の贈呈 ~ 「奈多植林会」・地域と一体となり森林づろ

感謝状の贈呈式を、 多植林会」に対し、林野庁長官 民の森林づくり推進功労者「奈 いて行いました。 5月26日、平成26年度年度国 局長室にお

り、木製の林野庁長官感謝状が 久会長に対し、川端省三局長よ 伝達贈呈されました。 贈呈式では、奈多植林会今林

り組まれており、その活動が高 再生などに地域と一体となり取 砂青松の維持保全、海岸松林の されたものです。 福岡市の奈多海岸において、白 く評価され、今回感謝状を授与 「奈多植林会」におかれては、

林政記者クラブ現地視察を実施

局林政記者クラブ現地視察を行 長の案内により、 いました。 6月5日・6日 九州森林管理 川端省三局

内の、主伐・再造林箇所及び海 行い、活発な意見交換が行われ 岸防災林整備箇所の現地視察を 1日目は、宮崎森林管理署管

設備などを視察しました。 日向工場において、工場関係者 から説明を受けながら、工場の 2日目は、日向市の中国木材

この視察は、取材される記者

います。 を深めていただくために行って 産業及び国有林野事業への理解 の方たちに、森林・林業・木材

を開きました。 国有林材供給調整検討委員会 6月10日、平成27年度第1回

との検討結果になりました。 うことは要しないが、梅雨明け れの専門分野からの意見を述べ の霊要動向に注視が必要である。 委員会では、各委員がそれぞ 「現状では供給調整を行



意見を述べる委員

今井長官が職員へ訓 示

訓示されました。 理局管内を視察され、26日には 局大会議室において職員に対し 今井敏林野庁長官が九州森林管 6月26日から28日の3日間

各県林務関係者と意見交換行う

会を行いました。 の加速化を図るため、意見交換 と、その解決に向けた取り組み 林業の地域の実情・課題の共有 県庁林務関係者により、森林・ と地域の民有林行政を担当する 九州各県において、森林管理署 5月中旬から6月中旬にかけ

報発信を進めていきます。 での取り組みの成果について情 組みを進めるとともに、これま た各種課題の解決に向けた取り 今後は、意見交換会で出され

三ツ岩林木遺伝資源保存林が 林業遺産に認定

が4月28日に選定され、その中 認定されました。 持している林業景観」として、 業を代表する疎植林の景観を維 業を代表する弁甲材生産の歴史」 産」に、九州で初めて「飫肥林 選定作業を行っている「林業遺 で、宮崎南部森林管理署管内の 「三ツ岩林木遺伝資源保存林」 般社団法人日本森林学会が 「江戸期に成立した飫肥林

コンテナ苗供給調整会議 及び生産技術向上検討会を開催

について学んだり、

木工品作り

に取り組みました。

調整会議」および「生産技術向 崎県都城市で「コンテナ苗供給 上検討会」を開き、九州各県の 7月28日・29日の2日間、宮

> が参加しました。 樹苗生産組合や県林務担当者、 森林総合研究所など約100人

度の各県苗連の出荷量を基にし た供給計画について調整を行い 調整会議では、今年度と来年

技術の意見交換を行うとともに 市にある倉樹苗園の苗畑に移動 いただきました。その後、宮崎 介など関係機関から話題提供を 苗木生産者による生産技術の紹 し現地検討会を行いました。 検討会では、コンテナ苗育苗

第19回「森の塾」に11人

対象とした「森の塾」を開校。 いて、熊本県内の小学校教諭を 11人が参加しました。 8月3日、監物台樹木園にお

生態について学びました。 ド」を使用して、森林とシカの 説明。また、「シカと森林のカー 被害の現状と対策などについて 低コスト造林の取り組みやシカ 今回で19回目となる「森の塾」、 実習では、園内を散策し植物

が寄せられました。 活かしていきたい」などの感想 ほしい」「子どもたちの指導に 参加者からは「今後も続けて

シカ被害対策に係る意見交換会実

害対策推進プロジェクトチーム 林総合研究所、当局管内の担当 をはじめ九州各県の担当者、 効率的な取り組みを推進するた おいて、シカ被害軽減に向けた 者が参加しました。 めの意見交換会を実施。本年4 月に林野庁に設定されたシカ被 7月28日、九州森林管理局に 森

対策などについて意見が交わさ 報告のあと、意見交換では、国 れました。 ティングによる捕獲の問題点と の林地荒廃対策、シャープシュー 備事業の積極的活用、五島列島 が補助している交付金や森林整 害の現状や対策などについての はじめに、各機関からシカ被

芦北高校生へ林業実践体験研修

依頼を受け、熊本県立芦北高校 修を行いました。 受けた水俣芦北森林組合からの 林業科2年生4人に実践体験研 8月4日、熊本県から委託を

幅広い内容の話がありました。 地球温暖化対策や木材需要の動 向、木質バイオマスの利用など 組織や取組事項などについて講 国有林の現状や役割、九州局の を移し、迫口親保全課長が九州 構造について学びました。 森林の植生などについて学んだ て、「シカカード」を使用して 午後からは、局研修室に場所 午前中、監物台樹木園におい 中山浩次業務管理官からは、 園内を散策し樹木の種類や



林業実践体験研修の生徒

展示や木工教室などを行い理解 局は森林・林業に関するパネル 主催である九州農政局をはじめ

ことを目的に行われたもので、

7つの機関が参加しました。当

多くの子供達に理解してもらう 割など庁舎の見学などを通じ、

これは、国の行政の仕事や役

子消費者の部屋」が開かれまし

方合同庁舎において「夏休み親

8月5・6日の両日、

熊本地

夏休み親子消費者の部屋」に参加

を深めました。

3回目となる今回、来場者は

490人に上りました。

2016年から8月11日が 制定をPR

木工教室で作品作りに夢中の親子ら 月11日、九重町長者原において 念祭in大分・くじゅう」 が開 プレイベント、「山の日制定記 「山の日」を1年後に控えた8 「山の日」に制定されました。

かれました。 る賛歌」を披露。 んがくじゅうを唄った「坊がつ 記念式典では歌手の芹洋子さ

PRを行いました。 で作成などを実施し、国有林の を紹介。また、丸太切りや虫か が合同でパネルを展示し国有林 局、大分・大分西部森林管理署 示・体験ブースでは、 会場に設置された林野庁の展 森林管理



坊がつる賛歌を披露

文化村センターにおいて、本年 8月8日・9日、屋久島環境 ンカWGなどを開催

学委員会の作業部会である「ヤ 遺産地域科学委員会」および科 度第1回目となる「屋久島世界 議」を開きました。 クシカ・ワーキンググループ会

ワーキンググループについて④ 界遺産地域管理計画の実施状況 重な自然環境を将来にわたり適 ながら屋久島世界遺産地域の貴 報告後、議論が交わされました。 リング調査について③ヤクシカ・ について②2015年度モニタ について、行政機関などからの 山岳部における利用の検討状況 今後も当委員会での助言を得 科学委員会では、①屋久島世

います。 正に保全・管理行くこととして

会議を開催

平成27年度国有林モニター会議 9月5日、大分県日田市外で



_ 一の皆さん 意見交換する Ŧ ニタ

段見ることのできない間伐や製 を開き、5人のモニター よび製材工場で、木材の生産か いただきました。 ら加工までの流れについて視察 材工場を視察でき有意義だった」 いただきました。 「製材工場の機械化に驚いた」 モニターの皆さんからは「普 今回、間伐の事業実施箇所お

などの感想をいただきました。 綾プロ記念ファーラムを開催

し、記念フォーラムを開催。 だ10年、これからの10年」と題 190人が参加しました。 ンターにおいて「綾の森が歩ん 9月5日、綾町高齢者研修セ

の報告がありました。 い推進センターの藤澤将志所長 取り組みについて」赤谷ふれあ 管理局の「赤谷プロジェクトの ロジェクトと言われる関東森林 て報告。また、綾プロと兄弟プ 口の概要および取り組みについ 野建輔宮﨑森林管理署長が綾プ フォーラムの第1部では、

きたい!これが言いたい!~」 め、「綾プロの10年~そこが聞 活動としていくのかを考えるた あり方やいかに地域に根ざした と題し、パネルディスカッショ ンが行われました。 第2部では、今後の綾プロの

局長就任記者会見

さまざまな体験活動を通じて、

民国連携による流域毎の林

紙6社、 9月1日、局長室で実施。一般 対応、主伐・再造林の取り組み バイオマス発電に係る国有林の などの質問が寄せられました。。 上和之局長の就任記者会見を、 記者からは、CLTの普及や 8月7日付けで着任した、渕 専門紙3社が出席しま



- 平成27年版 森林・林業の技術交流発表大会

や広報誌の作成などを体験しま 樹木園内の清掃、GPSの実習 目的にとしているものです。 「生きる力」を育成することを 生徒らは、新聞の切り抜きや

森林・林業の技術交流発表大会を開催

参加しました。 署の職員など延べ約250人が 森林・林業を学ぶ高校生、 森林・林業関係者や九州各県で 発表大会」を開催。九州各県の 林管理局大会議室において「平 成27年度森林・林業の技術交流 10月27・28日の両日、九州森 局•

林・林業再生に向けた取り組み 学校などで取り組んでいる、森 発表はそれぞれの地域や職場、

2年生の生徒9人(北部中学校

トライ事業」要請を受け、中学 および京陵中学校から「ナイス

9月に、熊本市立北部中学校

4人、京陵中学校5人)の、

職

場体験学習を行いました。

ナイストライ事業は、心身と

業活性化や林業技術の向上、 りました。 たる26課題(一般の部17課題、 備、シカ被害対策など多岐にわ 民参加の森づくりによる森林整 高校生の部9課題)の発表があ 玉

林政連絡協議会を開催

市において開催。 日・17日の両日、 係機関から 九州林政連絡協議会が11月16 35人が出席しまし 九州各県や関 福岡市、 糸島

なりました。 木材産業の動向について、さま 連携強化を確認する良い機会と 各関係機関が互いの理解を深め、 ざまな角度から議論が行われ、 会議では、 九州の森林・林業・



延べ250人が参加

11月26日、熊本市のKKR熊本 因有林野所在市町村長有志連絡協議会を開催 ホテルにおいて、「平成27年度

技術交流発表大会、



大臣へ説明する局長

町村への協力の推進」など九州 策」「森林総合監理士による市 の取組事例について説明が行わ から「九州森林管理局のシカ対 木材利用、 村長から、 れました。その後、代表の市町 いて説明。続いて、森林管理局 況と森林吸収源対策の推進につ 害対策の取組、平成28年度予算 事業の主要な取組、 概算要求、地球温暖化を巡る状 続いて、林野庁から国有林野 有害鳥獣被害に対す 公共建築物における

取り組んでいくとの考えが示さ 受け止め、今後ともしっかりと れ、閉会となりました。 最後に、 地域の要望や課題を ました。

る要望などのご発言をいただき る地域での取り組みや国に対す

農林水産大臣が現地視察

岳の治山事業地を視察されまし が、渕上局長の案内で雲仙普賢 11月3日、森山農林水産大臣

り組むよう述べられました。 長崎県と連携して治山事業に取 員に対する激励とともに今後も 対して高く評価をされ、局署職 着実に成果をあげていることに ために関係機関が連携しながら くだろう。」と、雲仙の復興の 業の経験が全国にも普及してい 岳は公共事業の重要性がわかる 最たる場所だ。ここでの治山事 森山大臣からは、 「雲仙普賢

協議会」を開きました。

国有林野所在市町村長有志連絡



連絡協議会で挨拶する渕上局長

回目を迎えました。 権に、佐賀森林管理署も審査員 的に、2010年度から毎年開 術者の育成確保と技術向上を目 として参加しており、 催されている佐賀県きこり選手 【佐賀森林管理署】 県内林業技 今年で6

事業体から16チーム48人が参加 頃培った伐採技術を披露しまし し、安全基準の遵守を基本に日 競技は、①伐倒、②丸太切り、 今年は県内の森林組合や林業

③丸太輪切りリレーの順で行い、 となります。結果は太良町森林 が最後の④枝払い競技で決勝戦 これらの総合成績上位5チーム 組合がV3を達成し、 昨年の優

多様な植物は動木園



丸太輪切りの様子

ヌマスギとよく似ていますが、

セコイアは和名がアケボノスギ

45年に中国で発見されました。 いと思われていましたが、19 木で、戦前は世界には存在しな

「生きた化石」と呼ばれ、メタ

となっています。

全国大会に出場します。 勝チームとともに来年開かれる ンとなって世界伐木チャンピオ さらに全国大会でチャンピオ

とを期待します。 県林業技術者の安全意識の高揚 や林業技術の向上が図られると ンシップ出場を目指しています 今後もこの大会を通じて佐賀

第一相川国有林で、熊本林業士 【北薩森林管理署】当署管内の

しています。

会の中の憩いの森

国連携して、活動を行うことと を保っていけるよう、今後も民・ たり前のように捨てた人がいる や家庭ゴミなどを回収しました。 捨てられていたタイヤ728本 8人が参加し実施されました。 木協会鹿児島支部主催のクリー 法投棄が無くなりキレイな環境 ことは残念ですが、少しでも不 ン活動が、17社40人と当署から これだけの数のタイヤを、当 クリーン活動の結果、大量に



大量に捨てられたタイヤを重機で回収

島の噴火警戒、台風被害など、 部島新岳・阿蘇中岳の噴火、桜 かとなった▼2015年は鳥

12月を迎え、今年も残りわ

ンフルエンザで始まり、口永良

年ではなかっただろうか▼その

目然の脅威を体感させられた

ような中、噴火により全島避難

樹や街路の並木として利用され 冬は樹形が綺麗なことから庭園 秋は赤褐色の明るい紅葉、

化石から名前が認定された樹

ギと並ぶように植えてあります ることから、メタ(変形した) 高いセコイアにその姿が似てい 樹高は約40%の背高のっぽの す。写真は樹木園の中央、西側、 ので比較してみることができま セコイアと名づけられました。 樹木園の入り口東側にヌマス

ヘタセコイアです。

意が必要です。

樹形が三角錐で夏は柔らかい

幼木は対生の部分があるので注

あることを確認することによっ

メタセコイアは葉や枝が対生で

て判別ができます。 ヌマスギも

だそう。 来年は体力アップに向けて動き 落ち、あちこちにガタが出てき と縁がなく、体力が目に見えて からこそ言えることであろう きるところも、猛練習を積んだ ラグビーに奇跡はない」と言い ではないだろうか▼奇跡と言わ 丸歩選手の活躍が大きかったの 事もあるだろうが、やはり五郎 カップで南アフリカに勝利した が脚光を浴びていた▼ワールド よりの朗報となるだろう▼明る 自宅で迎えられることは、 久島などでの生活を余儀なくさ 自身は、今年もスポーツにとて れた勝利にも「(勝利は)必然、 い話題でいえば、今年はフグビ れていた方々には、 た▼鬼が笑うかもしれないが、 新しい年を



5月29日の爆発的噴火以来、 帰島が可能になるようである されていた、口永良部島住民の